

Circuit historique « Am Zentrum vum Duerf »

1

Mairie

Bâtiment moderne au design très particulier, conçu par le bureau d'architecture Coeba, la nouvelle mairie a été inaugurée le 6 juillet 2012.

Elle abrite également, en plus des bureaux communaux et de la salle de mariage, le "Bierger- a Kulturhaus", qui accueille de nombreux évènements, conférences et expositions.

2

Place des Villes Jumelées

Depuis 1956, Mondorf-les-Bains forme avec Bad Homburg (DE), Cabourg (FR), Coire (CH) Mayrhofen (AT), et Terracina (IT) un cercle de villes jumelées. Les relations sont toujours très étroites et les échanges nombreux.

Outre ce cercle de jumelage, Mondorf-les-Bains est aussi jumelée depuis 2018 avec la commune de Vale de Cambra au Portugal, dont beaucoup de ressortissants habitent depuis des générations à Mondorf-les-Bains.

3

John Grün

Le 27 août 1868, John Grün, appelé « Dëppegeïssesch Jeng », est né dans cette maison. A l'âge de 20 ans, il émigre en Amérique et peu de temps après, il sera connu dans le monde entier comme « Hercule Grün », l'homme le plus fort du monde.

4

A deux pas de sa maison natale, un monument en son honneur fut érigé en 1920. Le relief en bronze est l'oeuvre de l'artiste luxembourgeois Jean Mich. En 2012, à l'occasion du 100ème anniversaire de son décès, la commune fit ériger un deuxième monument près de la maison communale. Cette oeuvre de Georges Christen et Bernie Klein a été entièrement travaillée à la main.

5

6

Eglise St Michel

Le sanctuaire actuel a été achevé en 1766 grâce au curé Nicolas Ungeschick. L'église, construite en haut d'une colline dominant la localité, constitue une des églises baroques les plus remarquables du Grand-Duché de Luxembourg avec son mobilier, son maître-autel, sa chaire de vérité monumentale de style rococo et ses nombreuses statues baroques en provenance du célèbre atelier Greef d'Altwies.

Les autels latéraux, la tribune et le portail ont été créés par Jean-Pierre Decker de Mondorf-les-Bains, appelé « Älteren Hännnes ».

Circuit historique « Am Zentrum vum Duerf »

7

Ancienne commune

Les immeubles sis 8 et 8a, rue du Moulin, forment un ensemble composé d'une imposante maison avec une tour haute et massive et de deux immeubles plus petits (garages et ancienne école). La tour qui servait de prison et de pigeonnier au Moyen Âge, repose sur des fondations datant de l'époque romaine.

Le bâtiment principal a été érigé comme maison des baillis du Comté de Roussy. En 1823, le notaire Jean-Pierre Ledure d'Altwies transforma la maison pour y aménager sa résidence officielle, ainsi que son étude.

En 1893, l'hôtelier P. Kohn y ouvrait l'Hôtel de Metz.

En 1918, la commune a acquis l'immeuble pour y installer la mairie pendant 40 ans.

Depuis 1980, la commune a loué l'immeuble principal pour un euro symbolique à l'APEMH (Association des Parents d'Enfants Mentalement Handicapés) pour abriter le Foyer de l'Amitié.

8

Synagogue et place Georges Marx

Après la guerre franco-allemande en 1870, beaucoup de juifs quittaient la Lorraine, devenue allemande, pour s'établir à Mondorf-les-Bains.

Construite en 1907 par quelques familles juives, la synagogue a survécu à la destruction par les nazis. En 2015, elle a été entièrement restaurée par l'Administration Communale. L'Arche sainte a été reproduite dans le respect du style.

De nos jours, la synagogue a une affectation culturelle. Des exposés, concerts et réunions y sont organisés par l'association Memo Shoah, dont le siège social se trouve ici.

Une plaque commémorative, en souvenir de Georges Marx, l'un des rares rescapés du camp de concentration d'Auschwitz, y a été apposée.

9

Jardin Clara Reinert

Clara Reinert (1888-1968) était une sage-femme qui exerçait et vivait à Mondorf-les-Bains. La plupart des femmes de Mondorf-les-Bains et alentours venaient accoucher dans « une petite maternité » au 20, rue du Moulin.

10

Ancienne gare jangeli

A partir de 1882, une ligne de chemin de fer à voie étroite reliait Remich à Luxembourg-ville, en passant par Mondorf-les-Bains. Le petit train prit le sobriquet « Jangeli ». Le café restaurant servait en tant que bâtiment voyageurs. En face, on avait construit un chalet en bois pour la vente des billets.

Circuit historique « Am Zentrum vum Duerf »

11

Ancienne douane

Le poste de douane se situe au milieu du pont enjambant la Gander (l'Albaach), qui forme la frontière naturelle avec la France.

Le pont initial fut détruit le 10 mai 1940 par des militaires français lors de l'invasion des troupes allemandes.

Le premier poste de douane commun, ainsi que le nouveau pont liant Mondorf-les-Bains (L) à Mondorff (F), furent construits peu de temps après la guerre et inaugurés en 1949 en présence du Premier ministre français de l'époque, Robert Schuman. Même si aujourd'hui le petit bâtiment ne remplit plus sa fonction initiale, il est devenu un lieu de mémoire et un témoin de l'histoire locale, nationale, voire européenne. Le souvenir de la douane est toujours présent grâce à des fresques de Greg Dawra, qui représentent les douaniers des deux pays.

12

Victor Hugo

Le grand écrivain et poète français, Victor Hugo et son entourage ont vécu à Mondorf-les-Bains en 1871 pendant trois semaines où ils suivirent une cure pour soigner une sciatique. Ils logèrent à l'ancien hôtel de Paris du côté français en face de l'actuelle Taverne Victor Hugo qui était à l'époque un bureau de poste où il, alors exilé de France, se faisait envoyer son courrier par sécurité.

13

Frantz Clément

Homme de lettres ayant marqué de nombreux esprits, Frantz Clément est né à Mondorf-les-Bains le 03 novembre 1882.

Il devient rédacteur en chef du quotidien Escher Tageblatt en 1923, après avoir été instituteur. Suite à de nombreuses critiques sur l'empire allemand lors de l'invasion du Luxembourg, il fut, avec deux de ses collaborateurs, arrêté vers la mi-août 1914 et enfermé pendant 5 semaines dans une prison allemande. Il redevient ensuite instituteur pour reprendre par la suite son poste de rédacteur en chef au Tageblatt pendant quelques années. De 1924 à 1928, il fut journaliste indépendant dans la région parisienne mais décide de revenir au Luxembourg après la prise de pouvoir d'Hitler en 1933, où il fut éditeur et collaborateur de différents journaux luxembourgeois. Sa mort officielle est stipulée sur son acte de décès au 02 juin 1942, mais après de nouvelles recherches, il s'est avéré qu'il a été gazé et brûlé le 06 mai 1942 dans le centre d'euthanasie nazi au Château de Hartheim dans lequel il avait été transféré avec un bon nombre d'autres détenus. Sa dépouille est enterrée au cimetière de Mondorf-les-Bains.

14

Monument gare internationale

Deux lignes de chemin de fer à voie étroite desservait Mondorf-les-Bains. De 1882 à 1955, le «Jangeli» circulait de Luxembourg-ville à Remich en passant par Mondorf-les-Bains et le «Jängelchen» reliait Mondorf-les-Bains à Thionville de 1903 à 1937. Ces lignes ferroviaires jouaient un rôle important au niveau du transport de personnes et de marchandises (charbon, engrais, ...).

Circuit historique « Am Zentrum vum Duerf »

15

Ancienne gare

En 1903, la construction en bois fut remplacée par un bâtiment en pierre. Cette gare ne servait pas seulement de station pour la ligne Luxembourg-Mondorf-Remich mais également comme terminus avec émission des billets pour la ligne Mondorf-Thionville.

Les Lorrains appelaient cette ligne « de Jängelchen ». Désormais, Mondorf était desservi par le « Jangeli » et le « Jängelchen »